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　令和２年４月１日付で経済学研究科長・経済学部長に就任
いたしました福田祐一です。平成４年に大阪大学大学院経済
学研究科博士後期課程を中退し、同経済学部助手、和歌山大
学経済学部、神戸大学経営学研究科を経て、平成15年から再
び本学に奉職しております。専門は、金融・ファイナンスで、
特に、国債市場や株式市場を対象とした実証分析を行ってい
ます。大学院時代は、蠟山昌一先生に、研究を進める上での
大切な点を、多岐にわたり温かく、時には厳しく、ご指導し
ていただき、現在の教育者、研究者としての姿勢に大きく影
響していると感じています。
　昨年度は、名誉教授の猪木武徳先生が文化功労者に選ばれ、
堂目卓生先生が紫綬褒章を受章され、経済学部・経済学研究
科にかかわるものとして誠に喜ばしい限りです。堂目先生が、

お祝いの会の席で、学部・研究科のアカデミックな雰囲気が
研究を支えてくれたとおっしゃっておられましたが、創立以
来、日本における経済学研究の発展を担ってきた歴史の積み
重ねが、両先生方のご顕彰につながっているものと感じてお
ります。また、アカデミックな成果に基づく教育を、学部お
よび大学院において実践してきたからこそ、同窓生の皆様が、
様々な分野でご活躍され、これまでの同窓会と経済学部・経
済学研究科との深い関係につながっているものと思っており
ます。４月から研究科長・学部長を務めさせていただいてお
りますが、この点を大切にしながら、経済学部・経済学研究
科の運営に携わってまいりたいと考えております。
　平成30年の経済学部創立70周年記念事業では、経済学部・
経済学研究科同窓生の皆様に、多大なるご支援、ご協力を賜
りましたこと、心よりお礼申し上げます。おかげをもちまし
て、昨年度より、研究者を目指す経済学部出身者に対する支
援をはじめいくつかの事業をスタートさせることができま
した。今後も、経済学部同窓会との関係を、より深めていけ
るよう全力を尽くす所存でございます。引き続き、皆様のご
理解とご支援を賜りますよう、何卒よろしくお願い申し上げ
ます。

　本年３月31日をもちまして、経済学研究科長・経済学部
長を退任しました。２年７か月という在任期間でしたが、在
任中、同窓会の皆様には大変お世話になり、誠にありがとう
ございました。私自身、学部・大学院ともに大阪大学の卒
業生ではありませんでしたので、最初の頃は居心地の悪さを
感じていました。思い起こすと、同窓会関係の主な行事は、

（i）大阪大学全体では、ホームカミングデイ、大阪大学の集
いin東京、名古屋、福井、香川、（ii）名古屋待兼会（経済学部・
法学部の愛知・三重・岐阜在住中心）では総会、（iii）経済
学部では、ホームカミングデイ、総会、同窓会運営委員会、
代表幹事会などでした。大学の教員は同じ専門分野の他大学
の教員とは交流はありますが、一般企業の方々との交流はほ
とんどありません。このような同窓会を介した集まりで、様々
な方にお会いする機会を持つことができ、大変楽しく有意義
な時間を過ごすことができました。特に、2018年度は経済
学部70周年で、皆様にはひとかたならぬご協力とご支援を賜
りました。この場を借りて、御礼申し上げます。最後になり
ますが、今後も、経済学部同窓会のますますの発展をお祈り
申し上げます。

就任のご挨拶
経済学研究科長・経済学部長

福田　祐一

経済学研究科・教授

谷﨑　久志
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　この度、大阪大学経済学部同窓会第12代会長に就
任致しました、井上ゆかりと申します。一昨年70周
年を迎え１万人の会員を有す伝統あるこの会でこの
ような役目を頂戴しましたのは身の引き締まる思い
でございます。どうぞ宜しくお願い申し上げます。

　以前同窓会誌でもご紹介しましたように、現在の
私があるのは大阪大学経済学部で学んだ故蠟山昌一
先生のお陰であります。卒業年次が雇用機会均等法
の前年ということで、「女性に対してフェアな外資系
を目指しなさい」とのアドバイスを頂き、現在まで
思う存分仕事をすることができました。ゼミの授業
や合宿を通じて、エスプリとウイットに満ちた先生
のコメントの一つ一つは今でも心に残っております。
先生がお亡くなりになった後もゼミ会が継続してい
るのも先生のお人柄由縁でありましょう。また、経
済学部の同期の仲間とは社会人になっても交流を続
けており、元気を頂いています。大阪大学経済学部
で学んだ日々そしてその後のご縁により今の自分が
生かされていると思うのです。そんな、経済学部に
同窓会を通じて恩返しができることを本当に有り難
く思っております。

　就任にあたり、当面の課題は、今後の同窓会のあ
り方を考えることだと理解しています。

　ご存知の方もいらっしゃるとは存じますが、同窓
会の運営は、毎年２回から３回開催される代表幹事
会の決議に拠っています。代表幹事会で討議された
内容を２年に一度開催される総会で決議され活動内
容が確定します。総会の翌日の懇親ゴルフ、セミナー
＆懇談会、ホームカミングデイなどのプログラムも
ございます。2009年に立ち上げられた学生部会の
ECOCAも種々の活動を行っています。また、年に一
度この同窓会誌を現存の住所録を元に同窓生全員に
お送りしています。

　しかしながら、残念なことですがどの行事において
も出席者が年々減っております。例えば、20年前の

総会の出席者は223人でしたが、10年前には、127人、
昨年は111人でありました。代表幹事会も、20年前は、
54％の出席率でしたが、10年前は37％、今年直近は、
32％という現状です。

　同窓会年会費徴収の現状についても懸念がござい
ます。年会費納入率は５％です。卒業生の５％が納め
てくださっている会費で同窓会が運営されているの
です。非常に気がかりなのは、将来を担う40代半ば
より若い卒業生の納入率が、１％に過ぎないことです。

　卒業生の皆様が同窓会に何を期待してくださって
いるのかを今一度見直す時期にきているのではない
かと思っております。具体的な施策を考えるにあた
り、一番大切なのは、運営の肝である、代表幹事会
を活性化させることだと思います。代表幹事は、卒
業時１名選出されているのですが、皆さん、ご自分
の学年の幹事がどなたかご存知でしょうか？現在、
各学年代表幹事の皆様とコンタクトを取り、ご出席
いただける方に変更していく作業を行っております。

　大阪大学経済学部を大切に思ってくださっている
卒業生の皆様、先生方のお力になれ、学生さんのお役
に立てるためには何ができるのかを考えようではあ
りませんか。古い友人との縁をより強いものとしつ
つ、先輩後輩各位との新たな関係を築くことに意味
を見出だすために何ができるのか模索しようではあ
りませんか。一緒に考えたいと思ってくださる方々、
代表幹事になっていただけると幸いです。どうぞ、
事務局にご連絡ください。

　簡単なことではないかもしれませんが、きっと、
新しい大阪大学経済学部同窓会像を描いていくこと
ができると信じております。ご協力、ご理解の程を
お願い致します。

　末筆ではございますが、皆様方の益々のご健勝を
お祈り致しますと共に、同窓会活動でお目にかかれ
ますことを楽しみにしております。

同窓会長ご挨拶　　同窓会の将来像
日本ケロッグ合同会社
代表職務執行者社長（新33期）経済学部同窓会　会長　井上ゆかり
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◆自己紹介
　私は経済学部22期生です。大阪生まれ、大阪育ちで
大阪大学を卒業し、住友商事に勤めましたが、会社に
入ってから大阪勤めはありません。そこで少しは母校
のお役に立ちたいと、この講演会をお引き受けさせて
いただきました。住友商事では主に自動車畑を歩み、
海外は米国とプエルトルコに２回赴任し、その後は役
員・社長を経て、現在は会長を務めております。

◆本日は、４つのテーマで話したいと思います。
　まず１つ目は住友商事という会社についてです。住
友商事は、今年12月で設立100年を迎えますが、住友
グループ400年の歴史の中では後発会社です。住友グ
ループは400年前に初代住友政友が起こしましたが、
政友は多くの教えを残しました。それは、商売という
より、人生訓に近く、今でも住友の事業精神の根幹を
なしています。以下の４つが代表的なものです。

「万事入精」（何事に対しても、一生懸命にやること）
「信用確実」（信用を重んじ、確実を旨に商売をすること）
「不趨浮利」�（浮利を追わず、簡単に儲かる仕事はしないこと）
「進取敢為」（新しいことに挑戦すること）。

◆２つ目は総合商社についてです。
　当社も含まれる総合商社は、日本特有のもので、日
本の産業発展と共に業種やエリアを拡大し、VALUE�
CHAINを構築しました。商社の機能は①商取引②リス
クマネジメント③グローバルネットワーク④物流手
段⑤市場開拓⑥金融機能（商社金融）⑦事業開発・経営
機能⑧オーガナイザー機能に分けられますが、時代の
先取りをし、求められていることに応えることで、持
続できてきました。いわばダーウィンの進化論です。

◆�３つ目は現在の世界の潮流と当社の中期計画・人材
育成についてです。

　現在、社会環境の変化が激しく、業界という壁がな
くなり、BUSINESS�MODELが変わりつつあります。
商社には技術力は無いので、変化を素早く捉え、成長
分野に集中することが大切です。2020年までの当社
の中期計画は、①既存事業のVALUE�UP②次世代新規

ビジネスの創出③プラットフォーム事業の活用を掲
げました。それぞれ積極的改革を進めていきますが、
改革には人材育成が最も大切です。仕事が夢を作り、
その夢が人材を作り、その人材が仕事を作るという循
環を大事にしていきます。

◆�４つ目はSDGsとＭATERIALITY（重要課題）について
です。
　SDGsは2015年に国連で設定。2030年までに世界
が克服すべき17の社会的課題です。SDGsにどう取り
組むかは、現代の企業にとって非常に重要です。当社
は、1998年に、「常に変化を先取りし、新たな価値を
創造し、社会にするグローバルな企業グループをめざ
す」という経営理念を定め、その後2017年には６つの
ＭATERIALITYを定めました。GLOBAL社会がSDGsを
共通ビジョンとして明確にする中で、住友商事が社会
の先頭に立って取り組むための６つのポイントです。
「地球環境との共生」、「地域と産業の発展への貢献」、
「快適で心躍る暮らしの基盤づくり」、「多様なアクセス
の構築」、「人材育成とダイバーシティの推進」、「ガバナ
ンスの充実」です。当社では、どのＭATERIALITYにも
該当しない新規事業は承認されません。それを徹底す
ることでＭATERIALITYが浸透されていきます。

◆�最後に、現代の企業は、SDGsが描く課題への協力を
強く求められています。

　ただ、個々の企業が社会との共生を目指さないと、
持続可能（サステイナブル）な社会は実現しません。
企業自身の成長は、ビジネスの基盤となる健全な社会
があってこそ実現します。住友商事グループは社会と
共生し、社会が真に必要とするものを提供し続けるこ
とで、社会とともに成長していきます。利益は大事で
すが、それよりも社会から必要とされる会社、社会か
ら尊敬される会社になることを目指していきます。そ
れこそが立派な会社であり、立派な会社だからこそ、
これからもサステイナブルであり続けると思ってい
ます。

　以上で私の話を終わらせていただきます。ご清聴あ
りがとうございました。

「サステナブルな企業経営」

第23回総会記念講演　2019年７月６日

住友商事株式会社　会長　中村　邦晴 氏（新22期、1974年卒）
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　名古屋待兼会は、経済学部、法学部の卒業生を中心に昭
和30年代に発足し、愛知・岐阜・三重の在住者が主な会員
です。最近は理系学部の卒業生も参加しています。
　会合は「小の月の第三土曜日の18時から」を基本に、
場所は名古屋の中心部に近いホテルで開催し、11月は総
会、他の月は例会としています。毎回20名前後の出席で、
例会の冒頭では会員の方が交代で様々なテーマについて
約30分話をし、その後は懇談です。懇談中に、出席された
方々に近況や関心事などを話していただける場を設けて
いることもあり、交流をさらに深めることができる、それ

も名古屋待兼会の特
色の一つです。
　昨年11月の総会で
は中山法学部長をお
迎えし、ご講演をいた
だきました。
　会合には新規会員
の方が毎回のように

いらっしゃいますが、すぐに打ち解けられ、その後の会合
に継続して出席いただいています。大阪大学に学び、現在
は名古屋地区で暮らしているというのも何かの縁だと思
います。名古屋待兼会では、世代を超えた会員の輪がさら
に広がることを願い、新たな会員の参加を心よりお待ち
しております。（同窓会事務局までご連絡ください。）

昨年の総会・例会のテーマは以下のとおりです。

■４月例会「リサーチの変容」
　中西眞知子さん（Ｓ51・人科）

■６月例会「トルコについて少々」
　谷定男さん（Ｓ39・経）

■９月例会「小野道風と京都」
　永田三郎さん（Ｓ33・経）

■11月総会
　�法学部長・中山竜一教授に「リスク社会における法学
教育」のテーマでご講演をいただきました。

名古屋待兼会だより 会長　井内　　敬（新11期）

東京待兼会だより 会長　西本　　麗（新28期）

　東京待兼会では、東日本の同窓生の交流促進のための
さまざまな活動を行っています。昨年度開催した主な行
事を紹介します。

１．講演会・懇話会　
　法学部（青雲会）と共催で講演会及び懇親会を開催し
ています。春季はＯＦＣ（経済学部オープンファカルティ
センター）とも共催です。

【春季懇話会】
　５月23日、学士会館にて第17回春季懇話会を実施しま
した。講師はお怪我で急遽欠席となった大阪大学経済学
研究科の延岡健太郎教授にかわり、西本が「食糧増産の重
要性と農薬のイノベーション」というテーマでお話をいた
しました。懇親会にも30名以上の参加者がありました。

【秋季懇話会】
　11月30日　二松学舎大学にて開催し、10名が参加し
ました。松本郁夫氏（㈱セントラルFX短資　代表取締役、
法学部新28期卒）が、「為替との格闘」とのテーマで講演。

２．例会
　「知の継承」をめざし例会（勉強会）を開催しています。
　毎回10～ 20名規模で開催。講師は基本的に同窓生の
持ち回りです。

第19回　３月16日　石田一郎氏
� 「SDGｓを実感するワークショップ」
第20回　６月22日　閑林亨平氏
� 「ラグビーワールドカップの楽しみ方」　
第21回　７月27日　佐々木誠氏
� 「活気ある都市センターを創る」
第22回　11月16日　小浜正幸氏
� �「私の米国・中東経験から見たトランプ大統領と

中東の現状」

３．ゴルフ部会
シニア懇親ゴルフコンペ
　５月22日
　　泉カントリークラブ
第15回初打ちコンペ
　１月11日
　　昭和の森ゴルフコース

４．ビアパーティー
　７月25日、学士会館にて開催。約15名が参加し、世
代を超えた同窓生の交流を深めました。

東京待兼会（https://tokyo-machikanekai.org/）

告
　
知

東京待兼会総会・春季懇話会を開催します
日  時：2020年 5 月28日（木）18：00 ～
場  所：学士会館（千代田区神田錦町３−28）にて
講  師：大阪大学経済学研究科・経済学部
　  　　教授　延岡健太郎氏
演  題：「顧客価値のイノベーション
　　　　日本企業に求められる価値づくり経営」
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　2019（令和元）年12月４日、桃谷楼あべのハルカ
ス店で、「一水会」40周年記念大会を開催した。経済
学部同窓会の活性化を契機として、昭和28年入学の
法経学部７名による情報交換を目的に、昭和54年２
月に始めた当会も今年で40周年を迎えた。当時は年
６回開催し、参加者も増え会員数は70名を超えたが、
寄る年波には勝てず、現在は年３回の開催、会員数も
約30名に減少している。
　今回の40周年記念大会では、東京より２名駆けつ
けてくれ、参加者は23名となった。85歳の老人の集
まりであるが、学生時代に戻り、話が弾み大いに盛り
上がった。卒寿まで当会を続けようと、皆で誓い合い
散会した。

　2019年11月22日、最後の「33（燦燦）会」を開
催した。八十路に入れば寄る年波に抗し難く、同期会
の出席者も年々減少し昨年は７名にまで落ち込んだ。
このあたりが潮時とみて今年を最後の会として呼び掛
けた結果、千葉、岐阜、岡山からも駆けつけてくれて、
御歳95歳の恩師�藤田晴先生を含めて13名の会となっ
た。
　積もる思い出話は尽きないが、また有志が声を掛け
あって会おうではないかと言いながら、最後の幕を閉
じた。

　先生の誕生日でもあった2019年10月19日、蠟山ゼ
ミ卒業生有志にて、先生の17回忌のご供養とご生誕80
年を記念して、大阪大学豊中キャンパス生協会館にて
同窓会を開催した。卒業生の参加者は35名で、奥様に
もご臨席いただいた。
　参加者は、1973年卒から1998年卒までの25年間
の教え子たちで、世代を超えて恩師である蠟山先生の
在りし日の教えを懐かしむとともに、もし先生がご存
命であれば、現在の政治経済や社会にどんなご見識を
持たれるのだろうかと、想い出が募った。
　参加者による「ひとり一言」のコーナーでは、一人ひ
とりのゼミ時代の想い出が尽きず、先生との多くのエ
ピソードが飛び出すなど、あっという間に閉会の時間
を迎えた。
　16年前にゼミ卒業生有志が法経講義棟横に「蠟山先
生を偲んで植樹したハナミズキ」は、幹も大きくなり、
今年も元気に花を咲
かせている。時の経過
とともに先生の教え
を紡いでいくことの
大切さを改めて感じ
た同窓会となった。

蠟山昌一先生17回忌ご供養・
ご生誕80年記念のゼミ同窓会

新制５期（昭和32年卒）
「一水会」40周年記念大会

新制６期（昭和33年卒）
最後の「33（燦燦）会」

　2019年９月22日、大
阪マリオット都ホテル
にて、「小泉先生の卒寿
をお祝いする会」を開
催した。前回の叙勲・
褒賞をお祝いする会か
ら、約12年ぶりの開催となったが、全国からゼミ卒
業生36名が参加した。上は新制11期、下は新制39期
まで、幅広い年代が語り合い、和やかな会となった。
　小泉先生は相変わらず若々しく、自ら各テーブルを
回られ、卒業生と語らわれていた。３時間余りの時間
が短く感じられる、楽しい時間を過ごすことが出来た。

小泉先生の卒寿をお祝いする会

　2019年４月19日、毎年恒例の「新制13期同期会」を、
大阪大学中之島センター７階交流サロンで開催した。
出席者は14名で、昨年の18名に比べて若干減少した
ものの、出席者は喜寿を過ぎているとは思えないほど
元気で、お互いの近況や懐かしい昔話に花を咲かせ、
あっという間に楽しい２時間が過ぎた。
　今後、年々出席者が減っていくことが予想されるが、
お互い健康に留意して
できる限りこの会を続
けていこうと、2020年
４月17日（金）に、こ
の場所での再会を約束
して散会した。

新制第13期（昭和40年卒）同期会

期会、ゼミ会だより

経済学部同窓会では、会員の皆さんの役に
立つセミナーを開催しています。
開催案内は同窓会ホームページに掲載して
います。ぜひご参加ください。
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特集 「 共感社会をめざして
　― 経済学がたどってきた道 ― 」

大阪大学経済学会特別講演会

　「経済」（economy）とは何か。「economy」は「eco」と
「nomy」の音節に分けられる。「eco」はギリシャ語の
oikosにあたり家や生活圏という意味、「nomy」はnomos
にあたり法という意味をもつ。つまり同じ家（生活圏）に
住む人びとの命を維持するために限られた資源を分配
するルールである。日本語では、明治時代に福沢諭吉、
西周らが外来語の翻訳をいろいろ試みたが、economy
に対しては、中国語の「経世」と「済民」から「経済」という
訳語を充てた。その意味は、民を（貧困の）苦しみから救
い、世を治めるということだ。私は経済学部長の時、「経
済」の本来の意味を入学生へのはなむけの言葉として
送った。
　「経済」の本質について考えるための題材として、リン
ゴ９個を３人でどう分けるかという簡単な問題を考え
て見よう。
　［実際に堂目先生が会場の参加者に質問し、分け方を
聞いたところ（１）平等に分ける、（２）体の大きさにあわ
せて分ける、（３）小さい子に多く与える、に分かれた。
その後、「９個は今朝３人が拾ってきたものでそれぞれ
５個、３個、１個だった」、「３人はすでに５個、３個、１個
持っている」などの情報が追加され、リンゴの分け方が
議論された。］
　このような簡単な問題でも意見の違いがある。情報を
追加しても意見が収束するとは限らない。そして「平等
な分配」「成果主義」「弱者優先」の分け方には、それぞれ
もっともな理由がある。いろいろな社会問題がこの問題
に帰着できる。なぜ意見が違うのか。それは、「人間とは
何か」「社会はどうあるべきか」についての考え方が違う
からである。

◆人間学の重要性
　次に、諸科学、人間学、政策の関係を考えてみよう。諸
科学と人間学（「人間とは何か」を問う諸学問）は相互に
関係する。諸科学の成果は政策に活用される。政策には
人間学も不可欠である。また、政策が諸科学、人間学に影
響を与える可能性もある。18世紀の英国（スコットラン
ド）を代表する哲学者デイビッド・ヒュームは著書『人間
本性論』で「明らかにあらゆる学問は多かれ少なかれ人
間の自然本性に関係を有し、人間本性からどれほど遠く
隔たるように見える学問でも何らかの道を通って、やは
り人間本性に結びつく。数学、自然哲学および自然宗教
でさえ、ある程度人間学に依存している。�．．．数学、自然
哲学および自然宗教の諸学が、人間を知ることにこれほ
ど依存しているのであれば、人間本性との結びつきがよ
り密接な他の諸学［論理学、道徳哲学、文芸批評、政治学
など］においては、いったいどれほど依存していること
が期待できるだろう。」と人間学の必要性を述べている。
　本日は独自の人間学を形成しながらめざすべき社会
を構想してきた３人を取り上げる。

◆Ａ．スミス「フェアな競争」
　アダム・スミス（1723 ～ 1790）は、スコットランドの
英国への合邦、英仏７年戦争、米国の独立、フランス革命
前夜という時代、また産業革命につながる発見がなされ
た時代を生きた。生涯に刊行された２冊の本、『道徳感
情論』と『国富論』は当時でも有名になったが、後世に大
きな影響を与えたのは『国富論』である。そこでは、利己
心が「見えざる手」によって社会の繁栄をもたらすこと
が示された。しかし、スミスは利己心にもとづいた競争
を無条件に認めたわけではない。共感（シンパシー：他人
の感情を自分の心の中に写し取り、同じ感情を引き起こ
そうとする心の働き）にもとづいた道徳的抑制によっ
て「フェアな競争」を実現すべきだと考えた。めざした
のは、フェアな競争を通じて物質的豊かさを追求する社
会であった。東インド会社、ギルドなど排他的な特権で
経済を独占する時代にあって、スミスの主張は独創的で
あった。しかし、（１）競争に参加できない人びとを包摂
すること、（２）国や民族、文化や宗教の違いを乗り越え
て、道徳を共有することの２点について課題を残した。
いかにして「共感」の範囲を広げるかという課題を残し
たのである。

大阪大学大学院経済学研究科教授
社会ソリューションイニシアティブ長

堂　目　卓　生
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◆Ｊ．Ｓ．ミル「機会の均等化」
　スミスが残した課題にこたえる道を選んだ経済学者
のなかに、ジョン・スチュアート・ミル（1806 ～ 1873）
がいる。産業革命の成果が目に見える形になった時代、
英国が絶頂期を迎える時代を生きた。ロンドン万国博覧
会（1851）の水晶宮（クリスタルパレス）は英国にしかで
きない建造物であるが、一方で「キング・コレラの王宮」
として風刺されるスラムも発生した。所得格差が広がっ
ていく時代でもあった。そういう時代にあり、ミルは、
格差をなくし諸個人が自由に能力を伸ばすために「機会
の均等化」を訴えた。ミルによれば、（１）個人は、質の高
い快楽を求めるべき、（２）社会は、個人が性格に応じて
自由に快楽を追求できるよう、多様性を容認し、あらゆ
る人に諸活動の機会を開くべきであった。労働者が強い
酒を飲んでいるときが幸せだと言ったとしても、それは
他の快楽を経験していないからだ。機会均等化を進める
政策として、普通教育、女性の政治参加、財産を平等化す
るための相続税の導入、生産協同組合等、労働者が経営
を実践する社会主義的実験を提案した。ミルの提案は、
より多くの人をフェアな競争に参加させることによっ
て、経済成長と平等な分配を両立させようとするもので
あった。

◆Ａ．セン「人間開発」
　アマルティア・セン（1933 ～）は、ベンガル（現バング
ラディッシュ）の生まれで、ベンガル大飢饉、東西パキス
タンの独立を体験しインドに移住、英国で学び、1998
年に経済倫理学の樹立でノーベル賞を授与された。セン
が求めたものは「人間開発」である。（１）個人は、自分の
ケーパビリティ（選択の幅：やろうとすればできること）
が最大になるようエージェント（積極的主体）として行
動すべき、（２）社会は、個人がエージェントとして行動
できるよう５つの「手段としての自由」を整備すべき、と
する。５つの自由とは、①経済的便宜（物質的豊かさ）、②
政治的自由（政治への平等な参加）、③社会的機会（開か
れた教育や医療サービス等）、④透明性の保障（情報への
自由なアクセス）、⑤保護の保障（危機管理の整備）であ
る。センは不利な境遇にある個人のケーパビリティを拡
げることを全体としての物質的な豊かさよりも優先す
る社会を構想した。
　このように見ると、経済学は「強い人」「優れた人」が生
産する財・サービスを「弱者」（生産に貢献しない人）にど
のように分配するかを考える道をたどってきたと言え
る。

◆発想の転換の必要性
　しかし、ここで立ち止まって考えなくてはならない
のは、「弱者」は本当に弱者か、「強い人」によって助け
られるだけの存在か、「強い人」は本当に強いのか、「弱
者」を助けるだけの存在かということだ。たとえば、心

や身体に障がいをもたない人は、障がいをもつ人になる
ことを恐れ、そういう人を遠ざけ、向き合うことを避け
ようとする「弱さ」（心の壁）を持っているのではない
か。差別や暴力の根源はこうした「強い人」の中に秘め
られた「弱さ」にあると思う。ゆえに、「強い人」が「弱
者」に向き合い、共に生活することで自身の中にある「弱
さ」に気づき、それを受け入れ乗り越えていくことに
よって、真の安心社会、真の共生社会を形成していかな
くてはならない。そうなると、「弱者」には、共感社会
を創っていくための存在意義があるということになる。
これは、これまでの経済学が見過ごしてきた逆転の発想
である。

◆「社会ソリューションイニシアティブ」
　による構想と実践�
　私が考える共感社会とは、（１）「弱者」と呼ばれる人び
とを中心に置き、「強い人」「優れた人」と呼ばれる人びと
が「弱者」と向き合い、共感し、自身の中にある「弱さ」（心
の壁）を認め、それから解放される社会、すなわち「弱者」
「強い人」「優れた人」の区別が意味をなさない社会であ
り、なおかつ（２）市場原理を活用した生産、交換、消費に
よって、財とサービスが人びとにいきわたる社会であ
る。これは経世済民学としての経済学の新たな課題であ
り、実現するには、他の学問分野および社会との連携が
必要である。
　めざすべき社会の構想は色々あるだろう。しかし、い
ずれにせよ私たちがなすべきことは、（１）めざすべき社
会を構想する、（２）日本社会およびグローバル社会にお
いて、何が課題か、その課題の解決のためには何が必要
か、あるいは何ができるかを考える、（３）与えられた場
において、仲間を作り、実験し、行動する、ことである。
　幸いにも、私には大学内のシンクタンク「社会ソ
リューションイニシアティブ」（SSI）という場が与えら
れた。
　今後、日本では、人口減少、高齢化、少子化、地方
の衰退、所得格差の拡大、自然災害等が、世界では、
人口増大、貧困、格差、環境破壊、伝染病、紛争、移民・
難民、エネルギー等が深刻化するだろう。日本を含む
世界は、底にいくつもの穴が空いている船にたとえら
れる。どのようにして穴を防ぐか？（諸課題の解決）、
船をどこに向かわせるべきか？（未来社会の構想）が
求められている。
　このような状況のなかで、1930年代のケインズの言
葉「大胆になり、開放的になり、実験をし、行動を起こし、
さまざまな可能性を試すべき」を思い起こし、前進す
べきである。

（本稿は、堂目先生の紫綬褒章受章を記念して2020年
１月23日に大阪大学経済学会が主催した特別講演会の
要旨を事務局でとりまとめたものである。）
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　この度同窓会第68期代表幹事を務めさせて
いただくことになりました、加藤優介と申し
ます。
　大阪大学経済学部で４年間を過ごした中
で、同窓会や経済学部OBOGの方の存在は、私
にとって非常に大きなものでした。同窓会の
下部組織である大阪大学経済学部同窓会学生
部会（ECOCA）の運営メンバーとして４年間活
動し、様々なイベントで同窓会から支援をい
ただきました。その中で、経済学部生とOBOG
の方の橋渡しになるようなイベントの企画を
しておりましたが、学生の時に様々なフィー
ルドでご活躍されているOBOGの方のお話を
聞くことができるというのは、非常に貴重な
機会であったと思います。自分自身も、学業

やサークル活動などで困った時、不安な点が
あった時、同回生や先輩・後輩に助けられたと
いう場面が多くありました。同回生との「横の
つながり」や、先輩・後輩・OBOGの方との「縦の
つながり」が、充実した学校生活を送るために
不可欠であったというのが、大学生活を終え
て強く感じていることです。
　代表幹事という大役を務めさせていただく
ということに対して不安はありますが、卒業
した後も大阪大学経済学部に密接に関われる
ことは非常に嬉しく思います。縦・横のつなが
りの強化を含め、同窓会のさらなる発展と活
発化のために、一生懸命努めてまいりたいと
思いますので、どうぞよろしくお願いいたし
ます。

就　職　先 人数
経 済 産 業 省 1
国 土 交 通 省 1
静 岡 県 庁 1
京 都 府 庁 1
鹿 児 島 県 庁 1
神 戸 市 役 所 1
和 泉 市 役 所 1
大 阪 府 警 察 1
独立行政法人日本学術振興会 1
国立大学法人千葉大学 1
㈱ＦｕｌｌＨｏｕｓｅ 1
サントリーホールディングス㈱ 1
ア サ ヒ ビ ー ル ㈱ 1
味 の 素 ㈱ 1
花 王 ㈱ 1
㈱ 資 生 堂 1
㈱ サ ク ラ ク レ パ ス 1
㈱ Ｉ Ｈ Ｉ 1
㈱ ク ボ タ 1
㈱ い け う ち 1
マ ツ ダ ㈱ 1
㈱ 豊 田 自 動 織 機 1
三 菱 自 動 車 工 業 ㈱ 1
日立オートモティブシステムズ㈱ 1
ソ ニ ー ㈱ 2
パ ナ ソ ニ ッ ク ㈱ 2
京 セ ラ ㈱ 1
富 士 通 ㈱ 1
ア イ リ ス オ ー ヤ マ ㈱ 1
㈱ 島 津 製 作 所 1
㈱東海理化電機製作所 1
日軽パネルシステム㈱ 1
伊 藤 忠 商 事 ㈱ 3
丸 紅 ㈱ 1
三 井 物 産 ㈱ 2

住 友 商 事 ㈱ 1
㈱ パ ー ツ ワ ン 1
日 本 航 空 ㈱ 1
ＳＧホールディングス㈱ 1
京阪ホールディングス㈱ 2
阪急阪神ホールディングス㈱ 1
西 日 本 旅 客 鉄 道 ㈱ 1
東 日 本 旅 客 鉄 道 ㈱ 1
ヤ マ ト 運 輸 ㈱ 1
日 本 郵 便 ㈱ 1
関 西 電 力 ㈱ 3
大 阪 ガ ス ㈱ 3
ウ ィ ル 1
ダ イ ビ ル ㈱ 1
㈱ 日 本 政 策 金 融 公 庫 1
㈱ 国 際 協 力 銀 行 2
農 林 中 央 金 庫 2
㈱ 三 井 住 友 銀 行 2
㈱ 三 菱 Ｕ Ｆ Ｊ 銀 行 1
㈱りそなホールディングス 1
㈱ 鹿 児 島 銀 行 1
㈱ 南 都 銀 行 1
三菱ＵＦＪ信託銀行㈱ 1
野 村 證 券 ㈱ 1
㈱大和証券グループ本社 1
楽 天 証 券 ㈱ 1
日本生命保険相互会社 3
ア ク サ 生 命 保 険 ㈱ 1
東京海上日動火災保険㈱ 2
三井住友海上火災保険㈱ 3
㈱ ジ ェ ー シ ー ビ ー 1
三 井 住 友 カ ー ド ㈱ 1
大 阪 信 用 保 証 協 会 1
大和証券投資信託委託㈱ 1
明治安田アセットマネジメント㈱ 1
オ リ ッ ク ス ㈱ 1

㈱ Ｍ ｏ ｎ ｏ ｔ ａ Ｒ Ｏ 1
㈱ 西 松 屋 チ ェ ー ン 1
日本コープ共済生活協同組合連合会 1
ケーブルテレビ徳島㈱ 1
㈱ 日 本 経 済 新 聞 社 1
朝 日 放 送 テ レ ビ ㈱ 1
東 映 ㈱ 1
アマゾンジャパン合同会社 1
エヌ・ティ・ティ・コミュニケーションズ㈱ 1
コ ム チ ュ ア ㈱ 1
スミセイ情報システム㈱ 1
ソ フ ト バ ン ク ㈱ 2
パナソニックインフォメーションシステムズ㈱ 1
ブリヂストンソフトウェア㈱ 1
㈱バンク・オブ・イノベーション 1
㈱ 野 村 総 合 研 究 所 1
日鉄ソリューションズ㈱ 1
日本アイ・ビー・エム・サービス㈱ 2
日本アイ・ビー・エム㈱ 2
日 本 シ ス テ ム 技 術 ㈱ 1
日 本 ユ ニ シ ス ㈱ 1
Ｓ ｋ ｙ ㈱ 1
㈱シンプルソフトウェア研究所 1
㈱ パ ワ ー エ ッ ジ 1
㈱ビーネックスソリューションズ 1
B y t e d a n c e 1
T e n c e n t 1
シ ン プ レ ク ス ㈱ 1
テ ク サ ス ㈱ 1
㈱ Ｄ Ｔ Ｓ イ ン サ イ ト 1
㈱ Ｆ ｒ ｅ ｅ ｗ ｉ ｌ ｌ 1
㈱ Ｊ Ｓ Ｏ Ｌ 2
㈱ イ ン テ ッ ク 1
㈱ シ ス テ ム エ グ ゼ 1
㈱ シ グ マ ク シ ス 1
㈱ベイカレント・コンサルティング 1

㈱ベネッセコーポレーション 1
㈱リクルートホールディングス 2
㈱ 公 文 教 育 研 究 会 1
㈱ 日 本 総 合 研 究 所 1
山田コンサルティンググループ㈱ 1
㈱ ネ オ キ ャ リ ア 1
㈱ レ オ ク ラ ン 1
E r n s t & Y o u n g 1
ＥＹ新日本有限責任監査法人 2
ＰｗＣあらた有限責任監査法人 2
ＰｗＣコンサルティング合同会社 1
PwC税 理 士 法 人 1
アビームコンサルティング㈱ 1
中 央 会 計 ㈱ 1
有限責任あずさ監査法人 3
有限責任監査法人トーマツ 2
ア ク セ ン チ ュ ア ㈱ 2
カンパニープレイスグループ㈱ 1
㈱ F U N D B O O K 2
中 国 農 業 銀 行 1
華 為 技 術 日 本 ㈱ 1
湖 南 大 学 1
深 圳 大 学 1
中 国 信 陽 市 農 林 学 院 1

合　計 161

進　学　先 人数
大 阪 大 学 大 学 院 6
名 古 屋 大 学 大 学 院 1
航 空 大 学 校 1

合　計 8

合　計 169

2020年２月末現在、大学で集計されたデータをもとに作成したものです

（順不同）2019年度経済学部卒業者就職先　（大学院卒を含む）

新幹事紹介

68期代表幹事

加藤　優介
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大澤ゼミでコンピュータ、入社後も
　マーケティングのゼミでコンピュータに。ビジネスゲー
ムをやろうと膨大な量のプログラムを組んで８ビットのマ
イコンで読ませるんですが、動かない。これは無理だと阪大
の計算センターに行ってFORTRANでパンチを打って走ら
せました。プログラミングを覚えてBASIC言語をわかるよう
になったのが、会社に入って役立ちました。１台100万円し
たコンピュータを２台買ってもらい、従業員のデータ管理
や貸付金の計算などに活用し、講習会を開きました。

アウトドアサークルでスキーツアー
　京大・神大の学生と一緒に冬場はバスを仕立ててスキー
場へ通い、初心者にはコーチしました。女子大を回ってチラ
シを配り、夏場はテニスの合宿でした。３回生の冬はスキー
場からスキー場に100日間。スキーから帰って寒い中で
サーフィンをしたことも。今も自宅近くの七里ガ浜でサー
フィンをしています。

素材のイノベーションが世の中を
　勉強はしなかったのですが、阪大の図書館にはよく行っ
ていました。本で知ったのが、デュポンという会社がアメリ
カ経済を牛耳るに至るきっかけ、ノーベルが作った爆薬を
第一次大戦で売りさばいたんですね。「素材のイノベーショ
ンが世の中を変えていっている」そういう会社に入りたい
なあと化学会社に。大き過ぎない会社、というのも理由で
した。
　「ロウソクの科学」は中学校のとき理科の先生が貸してく
れて読みました。ノーベル賞を受賞された吉野さんは小学
校のときでしたけど（笑）。

人事部門に３分の２
　新潟工場を振り出しに、本社営業、水島工場、再び新潟
と、人事部門と事業部を行ったり来たり。入社した年は合併
（旧三菱江戸川化学と旧日本瓦斯化学）から10年、古い殻を
改めながら両社のいいところを活かしていく。オイル
ショック後に採用が少なく、上に人が少なかったんです。人
事制度を大きく変えていきました。職能から業績主義へと
報酬のあり方も。複数あった労働組合も一緒になって、アド

バイスしながらお互いが変えていくんですね。

サウジアラビア
　入社した1981年、サウジアラビアにメタノールのプラン
トを造ることが決まっていました。従業員を新潟から40名
も50名も出す。海外に出ていく人たちの給料や寄宿舎をど
うするかなど、制度を作っていきました。
　サウジ人のお世話係も担当しました。母国では酒の飲め
ないサウジ人が日本では飲んでトラブルも。警察から電話
があって引き取りに行ったこともあります。社長就任が決
まった時は、当時お手伝いしたサウジの人たちから電報を
もらいました、うれしかったですね。

オンとオフは完全に切り替え
　仕事中と全く違う生活を大事にしています。地方の工場
だと朝８時に始まって16時半に終わるんですよ。新潟時代
の週末は、夕方に仕事終わってから苗場まで行ってスキー
をナイターで。楽しい生活でした。
　水島時代はボート免許を取得し、スキューバダイビング
も。瀬戸内の島に漁船で渡してもらって、メバルなどを釣り
ながら、素潜りもしました。冬場はマラソンを、「国際丸亀
ハーフマラソン」にも出ました。

変革を支えるのが化学会社
　スマホのレンズ素材でシェアの７割はうちです。今度は
折り曲げられるスマホも。自動車の躯体も樹脂に。世の中が
変わっていくのを支えているのが素材メーカーなんですね。
　学生さんが就職するとき、30年先40年先に世の中がど
う変化しているかを想像していかねば。GAFAの時代は想
像もつかなかった。予測の中の納得感をもって会社選びを。

地球環境への取り組み
　温暖化問題がクローズアップされ、環境投資をしていか
ねばなりません。最も得意とする分野です。天然ガスを掘っ
た跡にCO2を封じ込める。苫小牧で地下への圧入を実験的に
やりましたので、これがビジネスにならないか。再生可能エ
ネルギーでは地熱発電を秋田県や岩手県などでやっていま
す。スマホのレンズ製造では樹脂の９割が捨てられていた
のを道路のスリップ防止剤や車の部品に。化学各社得意な
分野があるので、協力してやっていきたいです。
　福島への貢献として、白河市に環境にやさしい「QOL福島
工場」を作りました。相馬市には120万kWのLNG発電所を建
設中です。

人にやさしい経営、社会貢献を
　経営者は皆さんにお金を運ぶ係、投資しろと。史上最低の
低金利、この時代に働きやすい環境を作れと。研究所もどん
どん建て替えていて、現在500人強の研究者を２割くらい
増やそうとしています。
　屈折率の一番高いスマホレンズ用樹脂の開発によって
「市村産業賞」を化学会社で初めてもらいました。それを原
資に財団を作って、東南アジアからの留学生に奨学金を支
給しています。

三菱ガス化学㈱
代表取締役社長

藤井　政志��さん
（新29期）
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学生時代の思い出

　大人になったら就職して長く働きたいと願う生意気な女

の子でした。経済学を志したのも企業への就職を意識して

いたからです。まじめに授業に出席、簿記の学校に通った

り、英会話やピアノを習ったり、素養を高めるために一途

に頑張っていました。課外では、落研に所属するもほとん

ど活動に参加せず、三味線の稽古にハマってました。小泉

ゼミでは数式が並ぶ理論経済学と英語の原書に悪戦苦闘。

ガルブレイスの「ゆたかな社会」「新しい産業国家」は感

銘深く、オイルショック後の経済社会がどう展開していく

のかを学習課題にしました。

　ある時、男子学生から、求人資料がダンボール箱２箱く

らい送られてきているよ、と聞き愕然としました。私には

２通しか来ていなかったからです。様々な企業に情報収集

しましたが、女子はお断り、結婚退社前提、26歳がメド、

という反応ばかり。女子学生に対する世間の風というもの

を思い知ることに。勉強したってダメなんだと落ち込みま

した。ようやく女子の採用がある企業の内定をもらいまし

たが、男女平等で長く働ける仕事となると公務員しかない

と一念発起、試験勉強に邁進し、大阪府庁に就職すること

になりました。

社会人スタート

　最初の仕事は婦人問題でした。財政や経済振興に携わり

たいと希望を言うと、ムリとのこと。文化・児童福祉・消

費生活・広報など、女性向きとされる仕事にしか配属にな

らないという話を女性の先輩から聞きました。１万５千人

の職場で大卒事務の女性は、15人くらいだったと記憶して

いますから、公務員職場も男性社会だったのです。女性で

はダメと言われないよう背伸びしていたような気がします。

　そんな中、男女雇用機会均等法が成立、先輩方の奮闘、

新入女子職員の増加などで職域拡大が進みました。こうし

た時代背景を追い風に、労働・教育・施設建設・防災・福祉・

水資源・環境・観光・私学振興・青少年・治安対策など多

岐にわたる仕事に携わることができ、願いが叶ったとうれ

しく思っています。

管理職の難しさ

　一方、女性の登用が進むと、スカートはいてれば偉くな

れるとブーイングが出るほど、風当たりがキツクなりまし

た。厳しい中傷の声を耳にし辛く苦しい日も。部長職にな

る頃から、ストレス性の眼病を患い、太り出したため、趣

味のお茶・お花をやめ、トレーニングジム、ウォーキング

など、体を動かして気晴らしに努めました。何より、厳し

くも温かい上司に恵まれ続けたことで多くを学び、精神的

に落ち込まずに済んだのだと思っています。

　2013年に府民文化部長に就任、所掌は幅広く多忙を極

めることに。前例踏襲でなく難易度の高い仕事へもチャレ

ンジしたつもりです。組織運営の難しさにも直面し悩むこ

とも多かったです。私学振興を所管していた縁で、興国学

園の故草島一理事長の生徒への言葉集を頂戴したのです

が、「他人ではなく昨日の己に克て」という教えが心に響

きました。「昨日の己に克つことが、明日の自分の糧になる、

そのことは年を重ねても変わらない」とコメントが添えら

れていました。今も座右の銘にしています。

危機管理監として災害対応

　府庁人生の最後に危機管理監を拝命しました。府庁そば

の待機公舎に入居、台風が来ると休日夜間も職場待機です。

私が務めた３年間は有事が多く、熊本地震や鳥取中部地震、

西日本豪雨など他県の大災害への応援、北朝鮮のミサイル

発射など様々な危機事象への対応に追われることに。

2018年は大阪北部地震が発生し、被災者支援などで、ほ

ぼ不眠不休の毎日。その最中の７月に西日本豪雨、９月に

は台風21号が大阪へ。教訓を生かすための有識者委員会を

設置して提言をいただくという取り組みにも力を入れま

した。

　最後の一年が、一番自分らしく仕事をし、やりがいを感

じた年になりました。思い出を一杯作って定年を迎えるこ

とができ、本当に幸せでした。生意気な女子に機会を与え

てくれた府庁には感謝の気持ちで一杯です。

人生の後半戦がスタート

　昨年から日本赤十字社に再就職し、災害救護やボラン

ティア支援などを担当。また、国の中央環境審議会の委員

を仰せつかり、地球温暖化・気候変動の問題に微力ながら

関わっています。今後とも夢多き女子の気持ちだけは失わ

ないでいたいと思います。自分にとっての背骨に当たるこ

とは曲げずに生きていくことが、人生を豊かにしていくの

ではと思っています。

　最後にPRです。遺産相続・節税対策をお考えの皆様、寄

付にご関心のある皆様は是非、日赤大阪府支部への寄付を

ご検討ください。

元大阪府危機管理監
   現 日本赤十字社
   大阪府支部事務局長

大江（旧姓・髙橋）桂子�さん
（新29期）
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自作動画がニコニコ動画のランキング１位に
　高校生の頃から、将来、普通の会社員になるイメージを
持てず、大学在学中に何かしらのクリエイティブで成果を
出して、それを生業にしたいと思っていました。経済学部
に入学したのは、卒業論文がなく、自由に時間が使えると
思ったからです。
　大学１回生の学園祭では、お笑いグランプリに出場して
準優勝、３回生の時には、『空き缶を捨てようとするとや
んわり逃げ出すゴミ箱作ってみた』と題する自作の動画を
ニコニコ動画に投稿したところ、これが評判となり、ラン

キング１位を獲得しました。「ゴ
ミ箱の着ぐるみが豊中キャンパス
に出没するらしい」と、友人の間
でも話題になりました。これに自
信を得て、都市銀行などのエント
リーシートに動画のアドレスを記
載して提出しましたが、軒並み不
合格になりました。そりゃそうで
すよね（笑）

オールナイトニッポン０の初代パーソナリティに
　大学に入学した頃はテレビ放送の規制が厳しくなってき
た時期でした。その一方、深夜ラジオでは過激で面白い企
画が目白押しで、これからラジオがもう一度注目される時
代がくると考えていました。ラジオ番組『オールナイトニッ
ポン０（ゼロ）』のパーソナリティ募集を偶然目にし、「プロ・
アマ問わず」「１年間」との応募条件に、“就職活動中の大
学４回生がベスト”と確信。これも偶然電車で再会した中学
時代の同級生の友人である西岡隼基さんを誘って応募し、
1,609組の中から初代パーソナリティに選ばれました。金
曜深夜の生放送のため、１年間深夜バスで有楽町のスタジ
オに通い、最終回の放送終了後には約70名のリスナーが日
比谷公園に集まってくれた光景には感動しました。

カードゲーム『WIXOSS』が大ヒット
　ラジオ最終回の２日後、タカラトミーに入社しました。

同社を志望したのは、「大人向けのエンターテインメント
商材に携わりたい」との理由でした。入社後はカードゲー
ム『WIXOSS（ウィクロス）』のアシスタントプロデューサー
として、キャラクターづくりや、イベント開催などを担当
しました。カードゲームはその道のプロが制作しているの
で、遊んで面白いのは当たり前、いかにして「やってみたい」
と思わせるかが重要です。そのため、ボディビルコンテス
トとカードゲームの大会を同時開催するなど、インパクト
があってバカバカしいイベント作りに努めました。
『WIXOSS』は、2014年の発売から６年が経過してもシリー
ズが継続し、アニメが４クール続くなど、近年最も成功し
たカードゲームの一つだと思います。

独立しコンテンツ制作ディレクターに
　私自身、入社当初から「いずれは独立したい」「35歳ま
でには何か大ヒットを出したい」との思いがあり、30歳を
前に退社を決意しました。
　現在は、コンテンツ制作ディレクターとして、広告代理
店とタイアップした新商品のＰＲや、YouTubeの漫画動画
チャンネルの脚本づくりなど、コンテンツ制作に関わる
様々な仕事を行っています。漫画動画の脚本づくりでは、
制作の工数を減らしても豪華な画に見えるよう、映像コン
テを描いて細かく指定しています。この辺りはアニメや
ゲームに携わった経験が活きています。Yahoo!�JAPANにも
オーサー登録していただき、定期的に動画をアップしてい
ます。また、最近は出版社とともに、同人誌をはじめとす
るコンテンツの二次創作について、クリエイターとIPホル
ダーがよりオープンに関係を持てるプラットフォームを構
築中です。

表現することに興味を持つ
　大学では西洋経済史の 澤（ばんざわ）ゼミに所属しま
した。ゼミでの発表の際、「普通の発表では面白くない」
と考え、自作の紙芝居を使って発表したことがあります。
他のゼミ生は引いていましたが、先生は褒めてくださいま
した（笑）　私にとって、ゼミは「他人と違うことをして、
何がウケるかを考える場所」でもありました。
　経済学部の学生さんの多くは就職を考えていると思いま
すが、どんな会社でもクリエイティブに関わる機会がある
と思います。広告代理店にお任せしておけばそれなりの成
果は出てくるし、楽ではあるのですが、皆さん自身が代理
店の先にいるクリエイターと対等に会話できるようになる
と、より価値の高いクリエイティブを生み出せると思いま
す。そのために、どんなジャンルでもよいので、モノを作っ
て、表現することに興味を持ってほしいと思います。
　公開できない仕事が多く、ボヤっとしたことばかり言っ
てしまいましたが、最後に実利的なアドバイスを。入学案
内は隅々まで読むことをお勧めします。私自身、授業料免
除や、Microsoft�Officeの無料ダウンロードなどの恩恵に与
かることができましたから（笑）

コンテンツ制作ディレクター

本村　康祐��さん
（新61期）
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■新会長に井上ゆかり氏（33期、1985年卒）が就任
　昨年７月６日の総会で、新たに井上ゆかり氏（日本ケロッ
グ合同会社代表職務執行者社長）が会長、田上晴久氏（33
期、株式会社サンビ代表取締役社長）、 澤（ばんざわ）
歩氏（37期、大阪大学大学院経済学研究科教授・副研究
科長）が副会長に就任されました。同窓会のさらなる活性
化に取り組んでまいりますので、会員の皆様の一層のご支
援ご協力をお願い申し上げます。

■第16回経済学部ホームカミングデイ（５月２日）を開催します
　毎年５月のゴールデンウィークに開催される大阪大学
ホームカミングデイにあわせて、経済学部ホームカミング
デイを豊中キャンパスで開催します。
　今年は５月２日（土）、大学のホームカミングデイ懇親
会が終了後、13時15分から経済学部本館中庭会議室で開
催します。ご家族とご一緒にご参加いただけます。詳細は、

経済学部同窓会のホームページ（https://machikaneyama.
jp）でご確認ください。経済学部長の福田先生にもご出席
いただきます。ぜひお誘いあわせのうえご参加ください。
参加費は1,000円です。お待ちしております。
（新型コロナの影響により大学のホームカミングデイが延
期等になった場合は、本行事も延期等とします。一日も早
い収束を願っています。）

■�次回の総会は2021年７月３日（土）に開催します。ご参加く
ださい。
　昨年７月６日（土）に開催した第23回総会には多数の
同窓生の皆様にご参加いただきありがとうございました。
経済学部同窓会の総会は隔年で開催しており、次回総会は
2021年７月３日（土）開催の予定です。同窓生の皆さま
にはふるってご参加いただきたくあらかじめご予定おきく
ださいますようお願い申し上げます。

１．同窓会WEB名簿の活用と登録情報の確認のお願い
○WEB名簿の活用
　同窓会では、2014年２月から同窓会のホームページに
WEB名簿を作成しております。同窓会ホームページのトッ
プページからアクセスし、ログインIDとパスワードを入力
すれば会員名簿をご覧いただけます。会員情報の検索のほ
か、ご自身の会員情報の変更手続きも可能になっておりま
す。
　年会費を納入いただいた方は、納入いただいた年度と翌
年度についても名簿閲覧ができます。同窓会年会費（5,000
円）未納の方は、ご本人のデータしか閲覧できません。
WEB名簿利用のためにも、同封の払込取扱票により年会
費の振込みをいただくようお願いいたします。
　まだWEB名簿をご覧でない方は、是非一度ご覧くださ
い。「WEB名簿の利用方法」と「WEB名簿使用のルール」
につきましては、同窓会ホームページの「名簿について」
に掲載しております。ご利用前にご一読いただきますよう
お願いいたします。
○登録情報の確認会員
　データ確認票を同封していますので、登録データをご確
認いただき、修正・変更等が必要な場合は、WEBページ
から変更をお願いいたします。（FAXで同窓会事務局まで
お送りいただいても結構です）

２．年会費納入のお願い
　同窓会の活動は、会員の皆様の年会費をベースに成り
立っております。財政事情厳しい折から、ぜひとも年会費
（5,000円）の納入をお願いいたします。
○同封の払込取扱票による納入
　2016年度から、同封の払込取扱票により、お近くのコ
ンビニエンスストア（払込取扱票の裏面に記載）もしくは
郵便局からご入金いただけます。
　ただし、コンビニ収納は定額（5,000円）のみのお取扱
いとなります。
　協賛金対象の方、あるいは年会費・協賛金と総会懇親会

費とをあわせてお支払いいただく場合は、金額が記入され
ていない払込取扱票にご自身で金額をご記入のうえ払込く
ださい。
○口座振替による納入
　年会費はアプラスの「オートネットサービス」契約によ
り、銀行等口座からの自動振替が利用できます。振替日は
７月17日です。口座振替をご希望される方は、同窓会事
務局までご連絡ください。後日、申込み書類をお送りさせ
ていただきます。
　ただし、口座振替は翌年度からとなりますので、2019
年度につきましては、同封の払込取扱票により払い込みを
お願いいたします。

３．協賛金ご協力のお願い
　会則により卒業後（正会員資格取得後）40年を経過し
た方には、年会費が免除されます。しかしながら、同窓会
活動の基盤となる財政状況が厳しい状況から、年会費が免
除された方で志のある方には、協賛金のお願いをさせてい
ただいております。協賛金は１口1,000円で、できれば３
口以上をお願いしております。同封の金額の記入されてい
ない払込取扱票によりご入金をお願いいたします。

４．�納入者特典、同窓会会員証（ガーデンシティクラブ大阪カード）
について
　年会費あるいは協賛金をお支払いいただいた方には、同
窓会会員証を送付させていただきます。
　当同窓会では大阪梅田のハービスプラザ６階にあります
会員制クラブ「ガーデンシティクラブ大阪」（GCCO）に
加入しております。会員証をご提示いただくと、ガーデン
シティクラブ大阪をメンバー扱いでご利用できます。
　郵送料を節約するため、会員証は隔年発行で有効期限は
２年とさせていただきます。

連絡先
　　大阪大学経済学部同窓会事務局
　　TEL　　06−6850−5275（火・木・金の午後１時～５時）
　　E-mail　machikane＠econ.osaka-u.ac.jp
　　FAX　　06−6850−5276

会員管理部会から

事務局からのお知らせ


